

Los seis candidatos a gobernador participan en el último debate antes de las elecciones del fin de semana

LA ARAUCANÍA. César Vargas, Luis PENCHULEO, Pablo Díaz, Luciano Rivas, René Saffirio y Jorge Retamal abordaron temas como educación, salud, seguridad y desarrollo.

Juan Carlos Poblete González
 juancharlos.poblete@australtemuco.cl

Educación, descentralización, salud, seguridad y desarrollo social fueron los cinco ejes temáticos que abordaron los seis candidatos a gobernador regional de La Araucanía, en lo que fue el último debate antes de las elecciones de este fin de semana.

La instancia fue organizada por la directiva regional del Colegio de Periodistas de Chile en La Araucanía, en conjunto con la Asociación de Radiodifusores de Chile (Archí), contando con tres periodistas como moderadores: Fernando Reyes, editor de TVN Red Araucanía; Rodrigo Aguilera, jefe de Prensa de Universidad Autónoma de Chile Televisión (Uatv); y Andrea Arias, periodista de Política del Diario El Austral de La Araucanía.

El debate partió a las 9:00 horas de la mañana de ayer y fue transmitido, en simultáneo, por más de 50 radios de las 32 comunas, cubriendo la totalidad del territorio regional.

Participaron todos los candidatos: César Vargas (independiente)

apoyado por el Partido Social Cristiano); Luis PENCHULEO (Frente Amplio); Pablo Díaz (Partido de la Gente); Luciano Rivas (independiente apoyado por partidos de ChileVamos); René Saffirio (independiente), y Jorge Retamal (independiente).

DINÁMICA Y TEMAS

Cada uno de los seis candidatos debió responder una pregunta relacionada con cada uno de los cinco temas.

En educación, sorprendió la respuesta del candidato Pablo Díaz, quien manifestó que la educación sexual es necesaria para "enfrentar a un nuevo Chile" en el que se mantenga a la familia como núcleo, pero se considere a la comunidad LGBTQ+.

En descentralización, el candidato Pablo Díaz volvió a sorprender al proponer la idea de impulsar la creación de una "tercera provincia" para la Región, que considere a gran parte de las comunas cordilleranas de la Región (entre Lonquimay y Loncoche) y que tenga como capital a la ciudad de Villarrica.

En salud, el candidato Jorge

Retamal planteó que se debe crear un programa para fomentar la formación de médicos especialistas, a lo que Luciano Rivas planteó que es algo que intentaron realizar. Luis PENCHULEO, en tanto, planteó que es importante fortalecer la vinculación entre la medicina tradicional y la medicina mapuche.

En seguridad, César Vargas planteó crear un "plan estratégico de seguridad" que considere pórticos lectores de patentes y cámaras de televigilancia en las entradas y salidas de las 32 comunas de la Región.

En economía, René Saffirio advirtió que el aporte de la industria forestal a la economía regional no es proporcional al daño ambiental que generan y a la cantidad de puestos laborales que podrían ofrecer.

En ese sentido, Saffirio fue interpelado por haber rechazado el Estado de Excepción, a lo cual él mantuvo su postura indicando que considera erróneo que se siga aplicando una medida como el "Estado de Excepción cuando la situación lo va transformando en permanente". c3



EL DEBATE DE CANDIDATOS A GOBERNADOR REGIONAL SE DESARROLLÓ EN LOS ESTUDIOS DE RADIO ESPERANZA.



“Todos tienen proyectos serios, pero algunos son más de lo mismo. Lo mío son muchas más propuestas”.

CÉSAR VARGAS



“Sólo faltó hablar más sobre medio ambiente. Es importante diversificar la matriz productiva”.

LUIS PENCHULEO



“Mis propuestas son transversales. Hay que gobernar para todos los sectores. Lo que importa es la Región”.

PABLO DÍAZ

“Necesitamos mano dura. Tenemos terrorismo, y necesitamos atraer inversión para salir de la pobreza”.

“Abrazamos la vía política para la justa demanda mapuche. Los temas políticos se resuelven con diálogo”.

“Si queremos descentralizar, tenemos que desconcentrar. Cautín creció y está completamente saturado”.



CARLOS VALVERDE / MANUEL ARISMENDI

César Vargas (ind-PSC)

● En cuanto a educación, César Vargas planteó que, bajo la administración estatal, la educación está viendo socavada su calidad. En cuanto al "Caso Convenios", expresó su pesar respecto a "cómo se terminan normalizando ciertas cosas". "Escucho muchas críticas sobre transparencias y competencias (...) trabajé en Codelco, y en una empresa así, lo que se busca es eficiencia. Si alguien no cumple sus metas, es despedido. En el caso del gobernador, creo que debió haber renunciado", dijo. El excoronel de Carabineros se mostró contrario a la idea de dotar a los centros de salud con guardias armados. Finalmente, insistió que "si no se soluciona el tema del terrorismo y la delincuencia, no va a llegar inversión y vamos a seguir con desempleo y pobreza".

Luis Penschuleo (FA)

● El exdirector nacional de Conadi se mostró interesado en que se avance en que más comunidades mapuches puedan "coadministrar" ciertas áreas silvestres protegidas, como parques nacionales, actualmente en manos de Conaf. Penschuleo se mostró en desacuerdo ante la idea de que las policías pasen a ser dirigidas por el Gobierno Regional, sin perjuicio de que se mostró llano a seguir apoyando proyectos presentados por Carabineros o la PDI. Sobre seguridad, el candidato del Frente Amplio sostuvo que en la Región ocurren acciones que tienen "connotación terrorista" y llamó a trabajar en una "estrategia" que implique avanzar en inteligencia para "evitar que estos hechos ocurran". "El Estado de Excepción es el fracaso de la política", enfatizó.

Pablo Díaz (PDG)

● El candidato oriundo de Villarrica insistió con su propuesta de crear una "tercera provincia" para la Región, la que parta en Lonquimay y termine entre Curarrehue y Loncoche, teniendo a Villarrica como capital. "Creo que es perfectamente viable, entendiendo que tenemos muchos sectores postergados, especialmente en caminos". En cuanto a la problemática de hechos de violencia, manifestó que "si estamos viendo que no tenemos las competencias como país, para abordar temas como inteligencia, creo que se puede pensar en un convenio con el FBI". En cuanto a su apoyo político, Díaz planteó que es una persona "transversal, con afinidad con gente del Frente Amplio y también con gente de Republicanos". "No tengo sesgo político ni dogmático, por el futuro de la Región", comentó.

Luciano Rivas (ChileVamos)

● El candidato de la derecha y aspirante a la reelección defendió los traspasos realizados a entidades privadas, ante las acusaciones de contrincantes que englobaron todos los convenios como fraudulentos o delictuales. "Si no hubiésemos transferido recursos a entes privados, probablemente la gente de Vilcún y Purén, a quienes se les quemaron sus casas en los incendios, seguiría viviendo en la calle. Inia Carillanca, que también es un ente privado, no hubiese podido trabajar en investigación. Y no hubiésemos podido desarrollar temáticas importantes con universidades", remarcó. Luciano Rivas expresó que se debe mantener el Estado de Excepción y reiteró que se tiene que seguir apoyando a los pequeños emprendimientos, "que son vitales para la economía de la Región".

ZA, EN CALLE LAGOS, EN PLENO CENTRO DE LA CIUDAD DE TEMUCO.



“La Araucanía no quiere una pelea chica entre políticos, quiere propuestas que lleguen a sus comunas”.

“El tema del Caso Convenios está en los debates y los candidatos se dedican a atacar, pero no dan propuestas”.

LUCIANO RIVAS

“Ha sido una campaña de mucho cariño y de mucho afecto. Estoy con la esperanza de ganar en primera vuelta”.

“Los Estados de Excepción son transitorios y no pueden considerarse como una condición permanente”.

RENÉ SAFFIRIO

“Mi clave es el trabajo. Soy una persona de terreno y estaré hasta el último tocando corazones, en las calles”.

“No tengo un apoyo de partidos de derecha y centroderecha. los independientes somos una fuerza fuerte”.

JORGE RETAMAL

René Saffirio (ind.)

● El exdiputado y exalcalde de Temuco expresó que es vital que el Gobierno Regional no produzca centralismo regional. "Pero hay una herramienta del Gore que hay que empezar a utilizar bien: la Corporación Desarrolla Araucanía. No puede seguir siendo una caja pagadora de favores políticos. Eso es hoy. Sus recursos se utilizan para hacer publicidad, diciendo que se hace lo que no se hace", acusó. En cuanto a seguridad, Saffirio reconoció que hay "entidades que sí buscan generar terror en la población y pueden ser calificadas, anticipadamente, como organizaciones terroristas". En salud, manifestó que hay que "fortalecer y apoyar la atención primaria". De la misma forma, planteó que la industria forestal debería incrementar su aporte a la Región.

Jorge Retamal (ind.)

● El también exdirector nacional de Conadi durante los gobiernos de Piñera manifestó que la Región podría tener un impulso económico si se vuelve a incentivar su matriz productiva, mediante la implementación de parques industriales. "La Araucanía tiene todas las capacidades para ser una potencia agroalimentaria, tecnológica e industrial. Creo que acá se puede producir, por ejemplo, en muebles. Apoyar el emprendimiento va más allá de ayudar a que tengan vitrinas, se requieren iniciativas de mayor impacto", propuso. En cuanto a seguridad, Retamal recriminó a Saffirio por oponerse al Estado de Excepción y dijo que sería bueno que los candidatos de izquierda transparenten si lo que opinan sobre la violencia es real o sólo para la elección.